

金融「デジタライゼーション」の潮流

第23回・データ利活用文化醸成と人材育成

株式会社 NTTデータ経営研究所

金融政策コンサルティングユニット エグゼクティブスペシャリスト 上野 博

本シリーズではデジタライゼーションの潮流についてテーマごとに論じていく。第23回は、前回の続編として「データ利活用文化醸成と人材育成」について考える。第22回は、「組織を挙げてデータと分析を重視する文化を育むことと、データを使って解くべき問題を見つけること」がポイントとなるとして、数値による「見える化」の推進と、現場起点のデータドリブン化が必要であると述べた。やや抽象的であつたと思われるのでも、今回はもう少しそれらを掘り下げてみよう。

取得可能なものでなくともよい。というのは、問題や課題を見つけた場合、その多くは現在保有しているデータではとらえられないものが多いからだ。前回、マーケティングと営業活動におけるデータ活用の事例を紹介しているが、どちらももともととのデータはシステムには存在せず、顧客調査や担当者行動調査に基づくものだ。

データが存在しない場合、公的統計などの外部データの活用も一つの方法だが、自ら手元でデータを取つてみるのが非常に有効だ。データの処理や分析ツールはExcelで十分である。

筆者の例で恐縮だが紹介しよう。ひと昔前の銀行勤務時代に在籍したマーケット部門では、銀行員の新人データーラートレーダーの育成に当たって、リスクが少ないとことで「日計り取引」を行わせていた。1日の最後に売り持ち／買い持ちをせずに手持ち残高をゼロにする売買方法である。一方で相場には、「素人は高

筆者は三十数年前に在籍していた大手銀行では、当時、新しい取り組みが必要であると考えて、エンターテイメント企業と消費財化学メーカーから人材を中途採用した。彼らの一人がしばらく銀行で働いた後に語った言葉が印象に残っている。「前の会社では、何か提案をするときは話をしていてるのか」と言われる」というものだ。彼らは長く経たないうちに、組織を去つて行った。

この言葉は、組織が外と内の

どちらを向いているのかを端的に示している。現在の金融機関は、当時とかなり違つてきているが、それでも根っここの部分は大きく変わっていない。客観的なデータよりも組織内の論理が優先されることが多く、その組織内の論理は、経験を積む中で成ばらく銀行で働いた後に語った言葉が印象に残っている。「前の会社では、何か提案をするときは話をしていてるのか」と言われる」というものだ。彼らは長く経たないうちに、組織を去つて行った。

問題は、デジタライゼーションの潮流の中で、経験則が正しくケースが減つていていることだ。データ収集、組織の中にデータ化によって変化が加速した現在では、実績を積むことで正しさを証明するのに時間をかけている間に環境が変わつて、経験自体が陳腐化してしまう。

そこで、部門内で育成方法の検討に関するレポートを提出した。結果がそのまま採用されたわけではないが、育成方法について見方の幅は広がつたはずだ。同時に筆者は、データのとり方、加工の方法、結果の解釈のしかたなど、非常に多くの洞察を得ることができた。

前項で論じた組織全体のデータ利活用文化醸成では、①～③の役割を現場の担当者が自らこなしているが、課題がより大きく組織全体のものになるほど、専門性のある人材が必要となる。専門性とは、知識（知つてい

値で買って安値で売り、売り買値で買って安値で売り、売り買値で損失を拡大する」という常識があつた。そこで確認のため、データをとつて調べてみた。日中の価格推移は市場にデータがある。個人の売買については、売買の時刻と価格は担当者別に紙のメモがあつたので、それらを表計算ソフト（まだExcelは存在していなかつた）に入力、加工して結果を見てみた。すると相場の常識通り、新人は売買を繰り返す中で損失を拡大させていく傾向が明確に出た上に、累積してみるとその金額は決して少なくなかつた。

そこで、部門内で育成方法の検討に関するレポートを提出した。結果がそのまま採用されたわけではないが、育成方法について見方の幅は広がつたはずだ。同時に筆者は、データのとり方、加工の方法、結果の解釈のしかたなど、非常に多くの洞察を得ることができた。

最後に、データ利活用に求められる専門性について述べておこう。一般社団法人データサイエンティスト協会では、「データ利活用に必要なスキル領域」として、①ビジネス、②データサイエンス、③データエンジニアリングの三つを掲げている。①のビジネスは、業務課題を見出し、整理して②に提示し、得られた結果を再び業務に適用するという、全体の入り口と出口を担う。②のデータサイエンスは、情報科学系の専門知識とスキル（情報処理、人工知能、統計学とツール活用など）に基づいて、①から提示された課題にデータ分析で応える役割を担う。③のデータエンジニアリングは、データの整備や分析ツールの導入などの実装・運用を行う。

前項で論じた組織全体のデータ利活用文化醸成では、①～③の役割を現場の担当者が自らこなしているが、課題がより大きく組織全体のものになるほど、専門性のある人材が必要となる。専門性とは、知識（知つてい

て、小さく速い試行錯誤を見出したり返して、「当たり」の方に寄せて動いていく行動が求められる。ただし、上意下達の文化が強い金融機関では、まず経営者／経営層が、組織に対してもうした行動を促すべきだろう。その際には、収益に直結する結果を求めて、受益に根づくこの部分は大きく変わっていない。客観的なデータよりも組織内の論理が優先されることで、課題の認識と仮説設定、そしてそれをデータで検証するアプローチを奨励することがポイントになる。例えば内部でデータ検証アイデアのコンテストなどをやつてもよいだけだ。

問題は、デジタライゼーションの潮流の中で、経験則が正しくケースが減つていていることだ。データ収集、組織の中にデータ化によって変化が加速した現在では、実績を積むことで正しさを証明するのに時間をかけている間に環境が変わつて、経験自体が陳腐化してしまう。データ分析で可能性を見出したり返して、「当たり」の方に寄せて動いていく行動が求められる。ただし、上意下達の文化が強い金融機関では、まず経営者／経営層が、組織に対してもうした行動を促すべきだろう。その際には、収益に直結する結果を求めて、受益に根づくこの部分は大きく変わっていない。客観的なデータよりも組織内の論理が優先されることで、課題の認識と仮説設定、そしてそれをデータで検証するアプローチを奨励することがポイントになる。例えば内部でデータ検証アイデアのコンテストなどをやつてもよいだけだ。

分析対象となるデータは、必ずしも金融機関のシステムから

2 目前の現象を

2 データ化して考えてみる

分析対象となるデータは、必